

# EL HURACAN

SEMANARIO POLÍTICO.

REDACCION Y ADMINISTRACION:

Librería de M. Roca, Constitucion (Borne) 90.

PRECIOS DE SUSCRICION:

4 rs. trimestre por adelantado; número suelto 4 céntos.

## LOS CONTRIBUYENTES.

En nuestro número anterior nos ocupamos extensamente de las protestas realizadas por los industriales de esta ciudad, y por el apoyo que les habían prestado tan desinteresadamente los obreros.

Sensible es decirlo, pero desgraciadamente es cierto: los propietarios, los contribuyentes por territorial, los que por su desahogada posición y vastos recursos parece que debieran tomar la iniciativa en cuanto se refiere al bien estar del país y al desarrollo de su riqueza, estos han permanecido impasibles é indiferentes, como si la ruina de la industria no llevara involucrada la de todas las clases productoras, sean fabriles; sean agrícolas.

Y si aun les guiara una mira egoista, si ellos se vieran favorecidos por el sistema tributario del Sr. Camacho tendria alguna explicacion este indiferentismo.

Pero lo grande, lo estupendo es que la mano de hierro del Sr. Ministro de Hacienda pesa igualmente sobre la propiedad que sobre las manufacturas.

Cóbrase ahora la contribucion territorial por el antiguo método, pero á buena cuenta. Luego vendrá la avalancha, cuando la cuestion del subsidio esté arreglada.

Es decir que el gobierno no ha hecho mas que acallar una parte de las protestas que debía preveer que se levantarían contra sus propósitos.

Dejadle afeitár á los tenderos, y luego os descañonará á vosotros, propietarios: y así como os mostrais indiferentes á las legales reclamaciones de los industriales, cuando vosotros alzéis el grito al cielo, natural será que estos hagan oídos de mercader.

Las Cortes tenían acordado que debía hacerse una rebaja de un 15 p§ en la contribucion territorial, y sin protesta ni reclamacion alguna por vuestra parte dejais que se os cobre el 21 p§. ¿Deben los comerciantes é industriales mirar por vuestros intereses mas que vosotros mismos que no os habeis tomado la molestia de ocuparos de las Tarifas por subsidio?

Ya ha empezado la resistencia pasiva al pago del impuesto por la sal, pero ni habeis elevado una exposicion á las Cortes, ni siquiera habeis estampado vuestros nombres al pié de la de los industriales.

Caiga de una vez la venda que os cubre los ojos, asociaos, formad una liga de contribuyentes, donde os podais ver con frecuencia, cuya junta vele por los intereses comunes, donde seais fuertes por la union, donde sepais que hallareis la proteccion y el apoyo de todos vuestros compañeros.

Si rechazais este proyecto, si desois nuestra voz, si la situacion presente no os sirve de saludable leccion, necesario es hacer constar, que vuestra pigracia, vuestro abandono, vuestra

indolencia en asunto tan capital tendrá un digno coronamiento.

El suicidio.

Y VA DE CUENTO.

Hace pocos dias que un inglés formó el propósito de descubrir las fuentes del Nilo, y provisto de dinero, mapas é itinerarios llegó á Zanzibar, de donde salió en busca de las renombradas fuentes.

Los negros que le acompañaban y habían jurado serle fieles le abandonaron en el momento que más falta le hacian; mas él siguió valerosamente su camino á la ventura, muerto de hambre y de sed, y sin tropezar con sombra humana, hasta que una tarde, y cuando estaba próximo á sucumbir, divisó á lo léjos un par de negros fornidos y atléticos, de esos que tanto aprecian los esclavistas.

Verlos y dirigirse hácia ellos en derecha, fué obra de un instante. Al llegar á su lado, observó que se distraian con un juego parecido al de los dados, y tan profundamente abstraídos estaban, que apenas advirtieron su presencia.

Como siempre que se ve jugar, aunque sea á personas desconocidas, el sabio se interesó por uno de los negros, y hacia votos fervientes porque ganara, disgustándose si la suerte le era contraria y alegrándose cuando le favorecia.

Sus votos fueron escuchados, y tuvo la satisfaccion de que ganara el negro por quien él se interesaba; despues de lo cual y de felicitarle sinceramente, le preguntó por la prenda arriesgada en el juego.

—Le diré á V., amigo mio, respondió el ganancioso con la mayor naturalidad; mi compañero y yo vagábamos por estos lugares sin encontrar cosa alguna para acallar el hambre, cuando vimos aparecer á V. detrás de aquella colina. «Allí viene un blanco», nos digimos con la mayor alegría; vamos á echarlo á la suerte, y al que ella se lo dé, el estómago se lo agradezca. Gracias por el interés que se ha tomado V. en favor mio, y tenga la bondad de acompañarme á mi choza, donde servirá de alimento á mi apreciable familia.

Hasta aquí el cuento, y desde aquí la moraleja.

El país se asemeja al sabio que buscaba las fuentes del Nilo; el desierto en que se extravió es el campo de la política, y los negros antropófagos la cáfila de conservadores, desde Cánovas á Sagasta, que se disputan el presupuesto.

¿Le conviene interesarse por alguno, cuando está convencido de que cualquiera que gane ha de serle tan perjudicial como el otro? No, seguramente. Déjelos jugar, y póngase en condiciones de no ser la prenda del juego; y mejor que esto, procure alzarse con las ganancias.

MOTIN.

## RÁFAGAS.

Dice el abuelo de todos los diarios de Palma:

«En Manacor hay rondas de vecinos desde los últimos atentados; se han celebrado solemnes cuarenta horas en la iglesia que fué de dominicos y fué muy solemne y concurrida la primera comunión de jóvenes que tuvo lugar en la parroquia.»

En las cuarenta horas llamaba la atención, no solamente el buen arreglo de la iglesia, más también una extraordinaria voz de bajo en la música, de un joven cantante de aquella villa. La concurrencia fué numerosa todos los días, y dijo el sermón el Sr. Rector del oratorio del Real Castillo.»

Nuestro querido amigo y compañero D. Federico Rodríguez, ha sido condenado por el juzgado de primera instancia de Vigo como reo del delito de escarneciente de los dogmas de la religión católica, á tres años, seis meses y veintinueve días de prisión correccional, multa de 500 pesetas, accesorias y las costas.

Sin comentarios.

Un príncipe de la familia de los Borbones va á contraer matrimonio con la hija de un banquero americano.

Se dan casos en que los príncipes no reparan en casarse con una republicana sin exigir la consabida limpieza de sangre.

El desenfreno de los fusionistas no reconoce ya límite alguno. Los particulares se quejan de que los telegramas que expiden, previo el pago correspondiente, son detenidos, fiscalizados y secuestrados por la Administración central ó por los agentes del gobierno. *La Justicia Social* se lamenta de haberle sido secuestrada la edición de provincias sin mandato judicial y sin denuncia de ninguna clase.

Agréguese á esto lo que venían haciendo con la correspondencia pública los *Juanillones* habidos en la Administración de correos, y se tendrá una idea aproximada del respeto que en estos tiempos felices se guarda á las cosas más sagradas para todo buen ciudadano.

Dos cabecillas carlistas, que pasan por generales entre la gente de sotana, han escrito á D. Carlos pidiéndole algún dinero para curarse las heridas que, por defenderle, recibieron en los campos de batalla, y D. Carlos no se ha dignado siquiera contestarles.

Es natural. ¿Cómo ha de enviar dinero á sus generales quien no tiene bastante para sus *generales*?

En cuanto oieron los conservadores que en Cataluña andaban las gentes fuera de sus casillas, se apresuraron á ofrecer al gobierno su apoyo incondicional para restablecer el orden, y hasta le indicaron la conveniencia de declarar aquella región en estado de guerra.

Los diputados de la mayoría aplaudieron como verdaderos progresistas.

¡Pobres gentes! Vosotros sí que estais siendo los *fantoques* de los conservadores.

Lo primero que se le ocurrió á los industriales alborotados en Barcelona, fué quemar las casillas de los consumos.

Lo mismo hacían los fusionistas el año 68; se despepitaban por arrimar candela á las citadas casillas.

Hoy ya es otra cosa: son hombres de orden y están en el poder.

O de otro modo: porque están en el poder son hombres de orden.

Dice un colega que en el Ministerio hay á estas horas dos muertos, y que el señor Sagasta procurará sacarlos de noche.

¿Dos muertos nada más? Se nos figura que va á tener que emplear la Funeraria á todos sus carros si quiere sacar á los muertos de una vez.

A no ser que se empleen también en esta operación los carros de la basura.

«La Gaceta» ha hecho público que al hijo del duque de Montpensier se le ha concedido el empleo de teniente de caballería, como recompensa á su reconocida *afición* á la noble carrera de las armas.

A ver; ¿hay por ahí algún otro muchacho que tenga *afición* á la carrera de las armas? Que la exponga, y se le hará teniente en seguida.

Los internacionalistas de algunos puntos de Cataluña han protestado contra la huelga de los obreros de Barcelona porque, según dicen, eso no es otra cosa que *adormideras* para las justas aspiraciones del proletariado.

A la mayor parte de los trabajadores no hay quien les haga comprender sus verdaderos intereses.

Cuanto más se aparten de la política tanto mayores serán sus desdichas, y tanto más lejano verán el término de sus males.

Esto lo conoce todo el mundo, todo el mundo menos los interesados que no quieren conocerlo, ellos sabrán por qué.

Los sucesos de Barcelona han puesto de relieve lo que es en ciertos casos un gobierno que, como el actual, no se apoya en la opinión pública, ni tiene principio alguno á que atenderse, ni otra aspiración que la de vivir á costa de la patria mientras le sea posible. Vogando siempre entre dos corrientes el gabinete Sagasta ni ha transigido con los catalanes ni se decide á obligarlos á pagar como pagamos siempre los españoles; sin replicar ni oponernos á la voluntad del fisco.

Hay más; ni siquiera ha tenido la resolución necesaria para aceptar por completo el voto de confianza, que los amigos officiosos querían darle á nombre de la nación, por si llegaba el caso de tener que echar la casa por la ventana. Se ha quedado con el medio voto del Senado, y está en los presentes momentos sin saber si tirar ó aflojar en un asunto de tanta importancia como el de que se trata.

Esto no sucede más que en un país como el nuestro, donde se colocan los destinos de la patria en manos de hombres sin creencias; de trasfugas llenos de ambición, de verdaderos merodeadores de la política.

Todo gobierno que no tiene un rumbo fijo que seguir, que lo mismo gira á la derecha que á la izquierda, de frente que á retaguardia, no puede dar de sí otra cosa que desdichas para los pueblos, cuya administración le está encomendada.

La cuestión de Cataluña ha colocado al señor Balaguer en el mayor de los compromisos.

Calderon Collantes inventó las dos naturalezas, pero el diputado catalán necesita *tres* por lo menos.

Como hombre político, está al lado del gobierno; como catalán, al lado de sus paisanos, y como Balaguer, con los cerros de Ubeda.

Y todavía le queda la condición de vate, bajo cuyo punto de vista acaso esté con el moro Muza.

Nuestros correligionarios de Ecija han dirigido á Luis Blanc una carta con dos mil seiscientas firmas, manifestándole su agradecimiento por los trabajos de propaganda y organizacion que en Andalucía esta haciendo nuestro querido amigo.

Hombres como Luis Blanc es lo que necesita nuestro partido para que adquiera la animacion y el entusiasmo que tuvo en sus mejores tiempos.

El Sr. Sagasta ha dicho en el Congreso que si España pagara 4.000 millones de contribucion, seria el pais mas dichoso del orbe.

No os lo quisiera decir, contribuyentes; pero el año que viene tendreis que pagar esos 4.000 millones que ha soñado el señor Sagasta, como remedio heróico á nuestros males.

¡Vaya si los pagareis!

Un dia se le ocurrió á *El Imparcial* pedir que el presupuesto se elevara á 3.000 millones: porque de ese modo se podria hacer esto, lo otro y lo de más allá.

Y enseguida se le dió gusto.

Como se le dará ahora al Sr. Sagasta.

Pero si con los 3.000 millones pedidos por *El Imparcial* no se ha hecho otra cosa que dar de comer al hambriento, al hambriento ministerial, con los 4.000 que pide ahora el señor Sagasta no se hará otra cosa que dar de comer á la familia fusionista, ó conservadora segun caiga.

Para que esto suceda, habremos de quedar sin camisa las tres cuartas partes de los españoles, pero, como los fusionistas no son españoles, pues debe correr por sus venas sangre africana, calculen VV. lo que les importará vernos en cueros.

En esto va á consistir la felicidad de que nos habla el bueno de D. Práxedes.

En cuanto supe que el coronel Camprubi andaba velando por el orden público en los alrededores de Barcelona, temí que el orden público se alterara enseguida.

Y en efecto: el Coronel Camprubi hizo de buenas á primeras un muerto y varios heridos en Sans.

El citado coronel ha estado ahora como siempre, en carácter.

Si el hubiera ocupado en las presentes circunstancias el puesto del general Blanco, se contarían á estas horas por millones los difuntos en Cataluña.

Martinez Campos debe ascenderlo inmediatamente. Es todo un mozo de provecho.

Para obsequiar á las hermanas de D. Alfonso, ha gastado en un almuerzo la diputacion de Granada dos mil y tantos duros.

¡Ya ven Vds. si son rumbosos los fusionistas! Sobre todo, cuando tiran con pólvora de los contribuyentes.

Segun ha manifestado un colega, á tres soldados del batallon de Albuera se les ha aplicado 25 azotes por cabeza, por haberse apoderado de una gallina contra la voluntad de su dueño.

Con lo cual queda demostrado que es mayor delito apoderarse de una gallina, que violar la presentacion nacional y sublevarse al pié de un algarrobo.

Y sino, á ver cuando han recibido los azotes de ordenanza Pavia y Martinez Campos.

Por el juzgado de primera instancia de Sevilla se ha condenado á tres años y seis meses de destierro, y mil pesetas de multa y la mitad de las costas, á nuestro querido compañero en la prensa D. M. Casos, director de *El Alabardero*.

Deseamos de todas veras que la audiencia revoque el fallo del Juzgado y absuelva libremente al director de *El Alabardero*.

En Correos han secuestrado á nuestro estimado colega la *Revista Social* 9.283 ejemplares del número 41 correspondiente al 16 de Marzo último.

No necesita comentarios este hecho: ya no puede ser mas escandaloso.

Lamentamos sinceramente el percance acaecido á nuestro compañero, percance que seguramente le ocasionará pérdidas importantes y de consideracion.

De nuevo ha visitado nuestra redaccion el valiente defensor de los intereses de la clase obrera «La Propaganda de Vigo», de cuya desaparicion del estadio de la prensa nos lamentábamos hace algun tiempo.

Hemos recibido la visita de L' AVI VELL semanario satirico que se publica en Barcelona, órgano de los neos *pur sang*.

La franqueza del nuevo colega que no repara en atacar las hipocresias, aunque se oculten debajo de una mitra, hace que simpaticemos con él aunque militemos al otro extremo de la línea de los partidos politicos de España.

Aceptamos el cambio, y le devolvemos la visita.

El Gobernador civil de Barcelona prohibió á la empresa de «Lo Nunci», que publicase la caricatura que presentó á la *prévia censura* en la pasada semana.

Porque existe aun la *prévia censura*, si señor.

Es un sistema que por más que se diga es mas liberal, y sobre todo mas filantrópico que enviar á su dibujante á presidio.

Solo á los descamisados federales se les puede ocurrir el defender el absurdo de que la prensa puede existir sin que haya un terremoto cada media hora suprimiendo la *prévia censura* y el fiscal de imprenta.

Son verdaderamente maravillosas las cosas que se están inventando en Rusia para celebrar la coronacion del czar, que tendrá lugar en Moscow. Las fiestas van á ser esplendorosas en toda la estension de la palabra, y no quedará un ciudadano ó un vasallo, sin que participe de ellas.

Hasta los nihilistas reclamarán, probablemente, la parte que les corresponda.

El gobierno de Portugal ha mandado que se proceda contra un cura que, por intereses de familia, ha casado á una niña menor de nueve años.

El hecho es verdaderamente escandaloso, pero si se ha limitado á casarla, menos mal.

Peor seria que hubiera hecho con ella lo que hizo el de Bejar con la otra.

Dice *El Patriota* que apenas recibió el señor Castelar la noticia de los sucesos de Barcelona, corrió á ver al señor Sagasta para aconsejarle que fusilara á cuatro ó cinco de los principales perturbadores, si queria acabar pronto con el motin.

¡Sarasa, y que fuerte le dá ahora á don Emilio!

El Sr. D. Venancio Gonzalez ha dicho en el Congreso que

en el ministerio de su cargo se detienen los telégramas que se consideran peligrosos.

¿Luego allí se viene ejerciendo la previa censura?

No podia suceder otra cosa estando el pandero en las manos que está.

Así como los contribuyentes españoles están diciendo á voces que los planes rentísticos de Orovio y Cos-Gayon eran superlativamente mejores que los encaretados por Camacho, del mismo modo vamos á tener que declarar los periodistas que la ley de imprenta de los conservadores era mas dulce que el almibar comparada con la que los fusionistas nos van á endosar.

Con la ley de Cánovas todo estaba reducido á quedarse uno sin periódico cuando al fiscal se le antojaba; pero con el Código de Alonso Martínez, no solo puede uno perder el periódico sino tambien la libertad y el dinero.

¡Y digan VV. luego que los periodistas no hemos ganado al cambiar aquellos nueve penceos por los nueve que ahora tenemos.

## BRISAS.

Jo no soch un gran economiste y lo que es de bon hisendista no 'n tinch res: las pocas hisendas que han caigut á las mévas mans me las he fetas malbé en cuatro dias; pero trobo que 'n Camacho ho fa mase fort.

L' altre dia m' entretenia á treure ab un pa per lo que costeria la vida á cada contribuyent ab la nova ley del actual ministre d' Hisenda, y resulta que cada home ve á pagar com si jugués á billar tot lo dia: quatre rals per hora, y sis rals de nit.

Vamos, es car, francament.

Pero aixó si, tenim qui 'ns governa, tenim administrador propi, y aixó *amigu*, no es pagat en diners.

Y le veritat es que 'l govern té molt gasto; á n' éll no l' hi fan pas de franch.

Ha de comensar per mantenir un Rey y á tota la séva rentela.

S' ha de mantenir éll y no pot, pas mantenir ab bledas y bacallá bullit. A l' home que regeix los destinos de la nació, no l' hi planyen l' aliment.

Ha de pagar generals y exercits y 'l fersiment que aquestos necessitan, que puja més que 'l gall.

Després si vol sostenir lo principi d' autoritat bé té de comprar canons. ¡No pot pas estar sense pólvora! ¡Encara que 'l poble no 's bellugui, á cada punt hi ha *cumpleañes*!

Bé ha de tenir presons y presiris, no solzament pera assegurar als criminals sino per ficarhi d' en quan en quan als que 'ls hi fassin la contra.

Vagin sumant.

No pot pas estar desprovehit de fiscals d' imprenta. ¿Qué méenos ne pot tenir que un centenar pera donar abast á las denuncias de tot' Espanya y possessions ultramarinas? ¡Tot aixó menja; mossegue de traidor!

Pero ¿qué hi fá? Un sab de cert que si avuy per demá la ploma se l' hi desboca, té un empleat recte al séu costat, que l' avisa per medi de una causetta criminal.

¿Y 'l culto y clero?

¿Qué 's creuhen que no fibla 'l clero? ¡Pobret! ¡Si s' hagués de refiar de la capseta de las ánimas, ja estaria fresch! Encara no guanyaria per espardeñas de peregrinacions y guerras civils.

¡Y que no 'n pot pas prescindir del clero! ¡Hi ha d' haber un freno! ¡Hi ha d' haber temor de Déu!

Y no 'ls vull parlar del *crostisser* d' empleats que té 'l presupuesto, perque fora qüestió d' escriure un Diccionari.

Es á dir que contat y rebatut, jo crech que 'l govern hi ha d' afegir diners.

¡Oh! ¡si es un gran sacrifici 'l que s' imposa l' home quan accepta una cartera!

¿Volen major abnegació que le d' en Camacho?

Ab la séva nova ley s' enagena las simpatias de tot lo comers, de tota le industria, casi bé de tots los espanyols, perque no crech que l' apleudissen més que 'ls espanyols, que cobran, y no obstant vol sostenir la ley. Ell l' ha feta y vol que 's compleixi.

¿Qué son per éll los diners que damana? Bé son per nosaltres, mateixos, per estar més ben governats, y nosaltres, desagrhats, l' hi fém cárrechs y el desacreditem per tot arreu, con si tractes de fernos un mal.

Jo mateix ho confesso, 'l trobo antipátich y mes los diré, jo, que no podia veure á n' en Cánovas, he tingut moments (¡pél vil interes!) en que he demanat á Nostre Senyor que 'ns tornés á fer pujar en Cánovas.

Afortunadament Nostre Senyor no m' ha escoltat y 'l que es ara crech que m' escoltará méenos. Ho tinch brut.

¡Es clar! ¡Valent ximple fora D. Anton de tornarse á ficar en politica, ara que ja es rich!

¡Tira! ¡Y tot l' hi vé del joch! ¡Diu que éll y 'ls conservadors varen guanyar tots los quartos al conde de Xiquena!

BONAVENTURA GATELL

\* \* \*

Desde Madrid s' ha dat aquestos dias tractament á alguns Ajuntaments.

Al cap y al fi aixó no pot fer gaire nosa, perque hi tinguém qué dir.

Lo que convindria es que tots los Ajuntaments anessen corrents de pagas ab tots los mestres d' escola, empleats y acreedors.

Aixó seria molt més profitós.

\* \* \*

Lo corresponsal que 'l *Diari de Barcelona* té á Roma, enviá una carta, publicada en dit periódich lo dia 21 de Mars, en la que parlava de las representacions de la célebre Sarah Bernhardt á Roma.

¡Un redactor del Brusi parlar de teatros durant la Quaresma!

En la carta diu lo corresponsal que 'l dia avans d' escriure, que era 'l dia 14 de Mars, habia anat al teatro, ahont hi habia el públich més distingit de Roma.

¡Jesús, Maria, Joseph!

Y ¿saben qué va aná á veure?... ¡*La Dama de las Camelias*!

Suposém que á aquestas horas la redacció del colega barceloni ja deu habé excomunicat á un corresponsal que en Roma, en la capital del mon católich, se 'n vá á un teatro durant la temporada de dejuni, y allí s' entussiasma veyent representat aquella obra dramática que está tan lluny d' inspirar reculliment.

Al menys los redactors que té 'l *Diari* á Barcelona, si bé van al teatro durant la Quaresma, no 'n parlan en lo periódich.